ОПОРНЫЙ КОНСПЕКТ

ГЛАГОЛ

ГЛАГОЛ – самостоятельная часть речи, которая обозначает действие или состояние предмета и отвечает на вопросы «что делать?», «что сделать?»
ВИД ГЛАГОЛА

                  совершенный
несовершенный      двувидовые




Что сделать?         Что делать?               Что делать? Что сделать?




Узнать, зайти      узнавать, заходить     (в зависимости от контекста)










         Исследовать, жениться

Запомни вид: класть – положить, брать – взять, искать – найти, ловить - поймать
ПЕРЕХОДНОСТЬ ГЛАГОЛОВ

  ПЕРЕХОДНЫЕ







НЕПЕРЕХОДНЫЕ

Имеют при себе или могут иметь при себе



 все остальные глаголы.
дополнение в В.п. без предлога,




Радоваться (кому?)гостям
в Р.п. без предлога, обозначающее часть 



разговаривать (с кем?) с другом
чего-то либо при глаголе с отрицанием НЕ

Я тебя люблю. Выпить чаю. Не иметь права

Делай так: ставь вопрос ЧТО? от глагола. Те глаголы, к которым подходит вопрос – переходные, остальные – непереходные: читать что?  - перех., улыбаться (нельзя ЧТО?) – неперех.
                                              ВОЗВРАТНОСТЬ ГЛАГОЛОВ

         

ВОЗВРАТНЫЕ



     НЕВОЗВРАТНЫЕ
Имеют постфикс –СЯ (-СЬ)




не имеют постфикса -СЯ

Смириться, нестись



 

смирить, нести

Все они непереходные

НЕОПРЕДЕЛЁННАЯ ФОРМА ГЛАГОЛОВ

1) ЭТО НАЧАЛЬНАЯ ФОРМА ГЛАГОЛОВ, отвечает на вопросы ЧТО ДЕЛАТЬ? ЧТО СДЕЛАТЬ?

2) оканчивается на –ТИ, -ТЬ, -ЧЬ

3) присущи вид, переходность, возвратность, спряжение. Не определяются время, лицо, род.

КАТЕГОРИЯ НАКЛОНЕНИЯ
  ИЗЪЯВИТЕЛЬНОЕ

УСЛОВНОЕ

ПОВЕЛИТЕЛЬНОЕ
Обозначает реальное действие     обозначает желаемое,       
     выражает просьбу, приказ, побуждение
Изменяется по временам:           возможное действие при        к действию: забудь, не ходи
- настоящее: замечаю                определённом условии:      

Способ образования:
- прошедшее: заметил                Если был бы я девчонкой, 

1) 2-е лицо ед.ч. при помощи
- будущее: замечу                     я бы время не терял…         

 суф. –И: смотри;
                                                Способ образования:          

 при помощи нулевого суф.:





присоединение частицы БЫ (Б)  
спой, знай, экономь.





к форме глагола прошед.времени  
2) 2-е лицо мн.ч. при пом.










постфикса  –ТЕ:










выключайте улыбнитесь
	ЗАПОМНИ!

Если форма повелительного наклонения заканчивается на согласный, то пиши Ь: режь – режьте, брось – бросьте
Исключение: ляг - лягте
	РАЗЛИЧАЙ!
Повелительное наклонение – пиши И: крикнИте

Изъявительное наклонение – пиши Е или И в зависимости от спряжения: крикнЕте (1 спр.), прославИте(2 спр.)


КАТЕГОРИЯ ВРЕМЕНИ
	
	ПРОШЕДШЕЕ ВРЕМЯ
	НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ
	БУДУЩЕЕ ВРЕМЯ

	
	
	
	ПРОСТОЕ
	СЛОЖНОЕ

	способ образования
	1) + суффикс -Л: делал
2) +нулевой суффикс: нёс
	+личные окончания:

делаю, несу
	+ личные окончания

сделаю, снесу
	+ глагол быть: 

буду делать

буду нести

	как изменяются
	по родам и числам
	по лицам и числам


КАТЕГОРИЯ ЛИЦА И ЧИСЛА
1 спряжение





2 спряжение
ед.ч.                    мн.ч.


ед.ч.                    мн.ч.

я собираю          мы собираЕМ           я грущу

мы грустИМ
ты собираЕШЬ    вы собираЕТЕ         ты грустИШЬ
вы грустИТЕ
он собираЕТ       они собираЮТ
    он грустИТ    
они грустЯТ
ЗАПОМНИ! ЕШЬ, ЕМ, ЕТЕ, УТ-ЮТ – 1 СПР.         ИШЬ, ИМ, ИТЕ, АТ-ЯТ – 2 СПР.
В окончаниях глагола после шипящей ВСЕГДА пишется Е – Ё: сожжЁшь, рассечЁт.
БЕЗЛИЧНЫЕ ГЛАГОЛЫ
Безличные глаголы называют состояние, действие, которое происходит как бы само по себе, без участия действующего лица. Они обозначают состояние человека или природы: нездоровиться, смеркается, вечереет

- Безличные глаголы не изменяются по лицам.

- Употребляются в форме 3-го лица ед.ч. наст.и буд.времени и С.р. прошедшего времени:

вечереет, вечерело; ифинитив: начинает смеркаться
- В предложении с безличными глаголами не может быть подлежащего: Только что смеркалось.
В значении безличных иногда употребляются и личные глаголы: Пахнет черёмухой в саду.

СПРЯЖЕНИЕ ГЛАГОЛОВ

Определение спряжения:
1. Если окончание ударное, спряжение определяется по личному окончанию (см. выше): печёшь – 1 спр., сидишь – 2 спр.

2. Если окончание безударное, глагол надо поставить в неопределённую форму. 

Ко 2 спр. относятся глаголы: 

- на –ИТЬ (Искл. Брить, стелить, зыбиться, зиждиться – 1 спр.)

- 4 глагола на –АТЬ: гнать, держать, слышать, дышать и образованные от них

- 7 глаголов на –ЕТЬ: терпеть, вертеть, обидеть, зависеть, ненавидеть, видеть, смотреть.

	«Что делать?», «Что сделать?»

к глаголу подставите

 в начальную форму

глагол вы поставите
	Если -ить в конце услышите 

-и, -ат, -ят в глаголе пишете.

Не на -ить? Все знают: тут

в окончанье -е, -ут, -ют.


Все остальные – относятся к 1 спряжению

                                     Разноспрягаемые глаголы:

	число
	лицо 
	хотеть
	бежать
	брезжить

	ед.число
	1

2

3
	хочу
хочешь
хочет
	бегу
бежишь
бежит
	----------------

----------------

брезжит

	мн.число
	1

2

3
	хотим
хотите
хотят
	бежим
бежите
бегут
	----------------

----------------

брезжут


                                  Особый тип спряжения (архаический)
	число
	лицо 
	есть
	дать
	создать
	надоесть

	ед.число мн.число
	1

2

3
	ем       едим
ешь    едите
ест      едят
	дам       дадим
дашь     дадите
даст      дадут
	создам    создадим
создашь  создадите
создаст    создадут
	надоем    надоедим
надоешь  надоедите
надоест    надоедят


ОБРАЗОВАНИЕ ГЛАГОЛОВ
1.Приставочный:до+писать→дописать,пере+тащить→перетащить, недо+выполнить→недовыполнить.

2. Суффиксальный: зеленеть, белить, у+два+ива+ть→удвоить.  
3.Приставочно-суффиксальный:раз+бить = разбить
4. Постфиксальный, суффиксально-постфиксальный, приставочно-постфиксальный: 

мыть-ся, серебр-и-ть-ся, раз-говорить-ся

Правописание суффиксов глаголов
	У глаголов перед - Л пишется  та же гласная, что перед – ть: пилить – пилил.

	-ОВА-/-ЕВА - если в  1-м лице, ед.ч. наст. времени глагол оканчивается на   ую, - юю:

Малюю (наст. вр.)  – малевал (прош.вр.).
	-ЫВА- /-ИВА-  если в 1-м лице, ед.ч. наст. време-ни глагол оканчивается на –ываю, -иваю:  закрываю – закрывать, закрывал. 
	Глаголы на ударяемые –вать, -ваю, ва- имеют перед суффиксом  ту же гласную, что в неопределённой форме без этого суффикса: залить – заливать, заливаю.

	В русском языке глаголы оканчиваются на ударные –ЕНЕТЬ, -ЕНИТЬ (не янеть, инить): леденеть, окостенеть
	В переходных глаголах перед приставками обез-обес- пишется суффикс –И: обессилИть(кого?) бойца, обезлесИть (что?)местность
В непереходных глаголах – Е: совсем обессилЕть, местность обезлесЕла.


НЕ с глаголами
Не с глаголами обычно пишется раздельно!

Слитно Не пишется:

1. слово без Не не употребляется:  негодовать, ненавидеть
2. Приставка НЕДО- , которая указывает на неполноту действия (как антоним = пере-): недоваривать (переваривать), недооценить (переоценить)

Различайте приставку НЕДО- с частицей НЕ и приставкой ДО-!

МОРФОЛОГИЧЕСКИЙ РАЗБОР ГЛАГОЛА

1. часть речи. 2. неопределённая форма глагола. 3.  вид, переходность, возвратность, спряжение; 4. наклонение (изъявит., условн., повелит.), время, лицо (в наст. и буд.вр.), род (в прош.вр.), число. 5. член предложения.
